

EL OBRERO BALEAR

ÓRGANO DE LA FEDERACION SOCIALISTA BALEAR

NÚMERO SUELTO, 5 CÉNTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDICATO, 124

Preios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 90 números, 1'00 pta.

AÑO XV

NUM. 635

Palma de Mallorca 11 de Abril de 1914

La correspondencia de Redacción dirijase á ANTONIO M.^a ALSINA y la de Administración á BARTOLOMÉ LLANÉS.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

A nuestros corresponsales

Teniendo el propósito de publicar un número extraordinario el 1.º de mayo de seis páginas ilustrado, en el que colaborarán conocidos y prestigiosos socialistas, esperamos de los corresponsales que quieran repartir dicho número, muy útil para la propaganda, se servirán hacernos el pedido del número de ejemplares que quieran lo más pronto posible, a fin de poder determinar la tirada que tengamos que hacer.

El Congreso Socialista Balear

Se acerca la fecha acordada para la celebración del Congreso de las fuerzas socialistas de esta región. De ello se han dado cuenta ya las Agrupaciones y prueba de ello es que van enviando proposiciones para que sean incluidas en el orden del día que ha de discutirse en el mentado Congreso, el que tendrá lugar en Lluchmayor los días 25 por la noche y todo el 26 del corriente.

La Agrupación de Lluchmayor ha mandado al Comité Regional, para el objeto indicado, las siguientes proposiciones:

Que se perfeccione EL OBRERO BALEAR y si ello implica mayores gastos que se satisfagan á prorrateo entre los afiliados y celebración de un mitin público como clausura del Congreso.

La *Juventud* de Palma ha tomado también los siguientes acuerdos:

Que el artículo 7.º del Reglamento sea modificado en el sentido de los prorrateos a que se refiere no puedan exceder de una peseta para las Agrupaciones y de cincuenta céntimos para las *Juventudes*, exceptuando por completo a los Grupos femeninos.

La misma *Juventud* expone también á la deliberación del Congreso la conveniencia de que se celebre una reunión de todas las fuerzas socialistas de Mallorca para protestar de las persecuciones de que han sido víctimas algunos compañeros de Lluchmayor por parte de los clericales, reunión que a la vez podría tener el carácter de propaganda de nuestras ideas. El pueblo más indicado para celebrar dicho acto—á juicio de dicha *Juventud*—tanto por ser el más céntrico de las organizaciones socialistas de esta isla como por haber sido precisamente en donde con más saña han querido los reaccionarios y clericales anordazar y perseguir a los

compañeros que, en uso de su derecho, han hecho la crítica de la farsa religiosa, en Felanitx.

Proposiciones de la Agrupación de Palma.

El artículo 8 deberá decir:

Las colectividades que integran la Federación remitirán trimestralmente.....

En las cooperativas ya sean de producción o consumo, si son propiedad del partido, no se empleará ningún obrero que no sea asociado y en el caso de presentarse dos concursantes asociados, se dará preferencia al que sea socialista en igualdad de condiciones.

En los establecimientos que los socialistas tengan intervención, harán prevalecer el espíritu del párrafo anterior en lo que se refiere a los obreros asociados.

Palma 8 de Abril de 1914.—El secretario, L. Bisbal.—V.º B.º el presidente, F. Roca.

COMENTARIOS

Según parece, el órgano del padre Vives, se sale de madre.

Dice que no tiene ninguna culpa de nuestros desaciertos y fracasos en las huelgas, así que no nos quejemos si los obreros nos abandonan.

Pero sepa que gracias a esos desaciertos la clase obrera de Palma ha visto mejorar: unas veces su jornal y otras rebajar sus horas de labor.

Sino que lo digan los tipógrafos que trabajaban diez horas y trabajan nueve, consiguiendo también aumento de jornal.

Los carpinteros, que vieron mejorados sus jornales y rebajada su jornada, etc.

Y reciente está aún la mejora obtenida en todo el personal de la «Isleña», por la acción noble y elevada de las sociedades obreras independientes de comunión religiosa, por los sindicatos rojos.

Contamos en nuestro deber derrotas, pero mírese en nuestro haber y también se verá alguna que otra victoria.

Hemos de confesar paladinamente que no somos infalibles como pongo por ejemplo, el papa.

Los elementos sacristanescos de el Patronato Obrero, no cuentan ninguna derrota, pero ¿y las victorias? ¡Oh ánima pial tampoco pueden presentarnos ninguna.

Son vírgenes en esta clase de luchas, así que muy ufanos nos tachan por «nuestros» desaciertos.

Entiéndase bien: Nuestros desaciertos. ¿Quién ha sido el desacertado? Siendo todos los obreros de cada oficio por sí el que ha decidido la lucha o no, es evidente que es la masa obrera la que ha ido desacertada y no solo nosotros; pero en último extremo, aceptamos con satisfacción las responsabilidades de las luchas pasadas, ya que no están exentas de gloria.

Y el Patronato es virgen de ningún

error, hasta es virgen en la actuación societaria.

Por otra parte en todas estas luchas desde la publicación de este modesto órgano obrero, no ha habido ninguna en que no haya levantado su voz airada contra los opresores.

EL OBRERO BALEAR, lleva QUINCE AÑOS gloriosos de publicación, sin claudicación de ninguna especie y toda su ya larga vida, ha sido un continuo sacrificio hecho por los modestos obreros que lo publican.

¿Cuando ese pacato semanario, y sus elementos, que huele a incienso, órgano del jesuita Vives, podrá presentarse con una décima parte de méritos ante la clase obrera?

Pero basta, que voy dando importancia a una cosa que en realidad no la tiene.

HACIA LA REVOLUCIÓN

Lo que transforma el sentir del pueblo es, de una parte, el que empieza a enterarse de que fuera de España no se vive tan mal; de otra parte la torpeza económica de un régimen en que se ha multiplicado el coste de la vida, sin que guarde la proporción debida el alza de los salarios, y, por último, la emigración ejerce considerable influencia en el mal-estar nacional. Hace diez años se imaginaban los conservadores que la emigración contribuiría a aquietar el país; querían curar las calenturas con los procedimientos del doctor Sangredo. Pero cada español que abandona España es un cliente que pierden el labrador, el industrial, el comerciante, el casero y el Fisco. Verdad que en algunos casos envía a España parte de sus ahorros. Pero este cálculo es infantil y absurdo en el terreno estrictamente económico. De poco sirve que el emigrante envíe dos si su sola ausencia priva a España de un trabajo que vale doce. Pues qué, en último término, ¿existe otra riqueza que no sea el trabajo? Con trabajo se paga al Fisco los mil y cien millones de sus presupuestos; cuantos más trabajadores emigren a otras tierras más pesada es la carga para los que aquí quedan. La emigración de los capitales no es temible, porque siempre hace volver los intereses. Lo que es temible es el éxodo de los brazos y de la actividad mental, porque no existe otra riqueza positiva. Si se van los productores y se quedan los no productores, ¿no es indefectible que se aproxime el día en que las clases parasitarias del país tengan que devorarse unas a otras y deparen al pueblo la ocasión que acecha para acabar con todas ellas?

De esta suerte se están operando al mismo tiempo dos novedades paralelas e independientes: un movimiento de reforma y un movimiento de revolución. La reforma encarna en unos cuan-

tos intelectuales que, al convencerse de que el problema de España es de cultura y el problema de cultura ha de ser solucionado precisamente por los intelectuales, han reformado su carácter, y, como de pasada, sus costumbres también. El movimiento revolucionario está en el pueblo, en el pueblo inabarcable, misterioso y anónimo. La pregunta-dilema que la actualidad nos brinda es la de si se operará antes la reforma o si se verá alcanzada por la revolución. Es una situación que rebasa el radio de acción de los Gobiernos.

RAMIRO DE MAEZTU

La viruela en el Molinar

Estupendo y bochornoso en el siglo que nos encontramos es, que tengamos que presenciar en un caserío tan cercano a Palma la propagación de la viruela creciendo de cada día, todo por falta de no tener un poco de interés nuestras primeras autoridades en la higiene pública.

Todo son bandos que se hacen, todo son medidas sanitarias que se han de tomar, pero en el Molinar ni una sola se ha tomado (es claro somos obreros), sino muy al contrario, están dispuestos a hacernos morir a todos abrasados de la popular enfermedad, sino fijense lectores en una de las medidas llevadas a la práctica la semana pasada.

Nos encontrábamos sin agua; teníamos que caminar media hora por un cántaro de ese precioso líquido y al fin nos decidimos a pedir permiso para llenar las fuentes, y me asombró aquel acto de barbarie, ¡figurense ustedes! pasaba el agua por la carretera en la que se había abierto un pequeño surco, recogiendo toda la basura que había por allí, pero no basta eso, es más aún, había cuatro casas invadidas de viruela, en alguna de ellas dos atacados y los escombros y las inmundicias estaban dentro la acequia o desagüe de la carretera de donde se abastecían las fuentes y los depósitos. Horroriza el pensar que tengamos que alimentarnos de estas porquerías y tal vez bebernos las cáscaras de los que han tenido la desgracia de tener la viruela.

¿Esto es una medida sanitaria? Creo que no. Así, si no nos levantamos todos los vecinos como un solo hombre, presentándonos a casa de estos señores a decirles que somos obreros y que tenemos derecho a la vida, lo mismo que cualquiera de ellos, no se darán la molestia de atendernos.

VICENTE TOMÁS

Si, hay guerra

Si, en Marruecos hay guerra. A pesar de lo disfrazado que quieren llevarlo los del Consejo de Estado, al hacerlos creer que no hay guerra, no nos engañarán; en Marruecos hay guerra. Hoy nos matan diez hombres, otro día cuatro y así diariamente tenemos que lamentar bajas, pero como estas bajas no pertenecen a la clase rica, los del Consejo del Estado se han empeñado en que no hay guerra. Claro está, para ellos no importa que mueran un puñado de hombres de la clase pobre, al fin y al cabo no son hijos ni parientes. A estos, al lado de sus papás, no les sucederá nada, en cambio a los pobres, a los que no tienen 1.000 ni 2.000 pesetas, a estos que han de regar la tierra con su sudor, para poder ir pasando la vida, a estos no importa que les maten, tanto si quieren como si no, van a Marruecos para *pasear*, porque en Marruecos no hay guerra, lo único que sucede es que los moros, no pasa día en que no nos maten algunos hombres, y ¿porqué lo hacen? tal vez por broma, pero el caso es que se mueren de veras. ¿Hay o no guerra? Si, hay guerra; los que podrían decirnoslo son los pobres que están allí y que fueron llevados como corderos al matadero. Los del Consejo, quieren engañar al pueblo pero no lo lograrán, porque nosotros lo impediremos o todo trance.

Para ellos, no debe tener importancia, porque sólo mueren pocos hombres, pero si sumamos todas estas bajas nos darían una suma bastante elevada. Ved los datos que publica *El Socialista*: Desde que Tetuán fué ocupada por nuestras tropas, ha habido 2.000 bajas en luchas con los moros y 12.000 en lucha con el clima y en cambio dicen que no hay guerra. Quieren engañarnos, pero no lo consentiremos; quieren pintarnos a Marruecos en un envidiado estado de paz, pero no lo creáis, porque en Marruecos derraman inútilmente su sangre, nuestros hermanos. Nuestro cementerio lo tenemos allí y ¿hemos de consentirlo? ¿Hemos de cruzarnos de brazos, dejando que nos maten nuestros soldados? ¿Hasta cuanto hemos de consentir estas injusticias? Hora es que levantemos la voz de protesta contra tales arbitrariedades; hora es que protestemos también contra las injusticias que se cometen. ¿No dicen que todos somos iguales?, pues que sin distinción de clases, todos pasen por el mismo camino: ¡O todos o ninguno! No podemos consentir estas injusticias y por esta misma causa, no nos queda otro remedio que protestar contra esta guerra y contra las injusticias que se cometen al diferenciar los hombres en ricos y pobres. No cabe duda alguna que la guerra es maldecida, pero más lo será al ver que los únicos sacrificados son los pobres.

Esta guerra nos precipita a la ruina, si entedlo bien, nos precipita a la ruina de España, a pasos agigantados. Este millón de pesetas que diariamente se gasta para sostener una guerra, mil veces maldecida, ¿cuánto beneficio podría reportar a España, empleado en empresas útiles! Y aún nos quieren hacer creer que no hay guerra, pero se olvidan que mientras nosotros tengamos aliento, no dejaremos que se engañe al pueblo;

nuestras voces las haremos llegar hasta donde sea necesario, para que todos nos oigan, para que todos sepan que en Marruecos, nos matan a nuestros hombres. No, nuestro deber no es callarnos nuestro deber es protestar contra esta guerra inicua, contra esta guerra que tanto luto ha traído a España. ¡Bastaya de guerra! Haced que vuelvan estos pobres soldados, que además de combatir con los moros, tienen otro enemigo, aún de más peligro y este es el clima malsano y que tantas víctimas ha causado. Emplead a estos hombres en trabajos útiles y de beneficio para esta pobre España, que parece que nunca ha de poder gozar de paz.

¡Pobre España mía! ¿Cuándo se terminarán tus dolores? ¿cuándo renacerás a nueva vida? Oid, ahora, como nos contesta ella: *Mis dolores se terminarán cuando no me roben a mis hijos, cuando cesen de perseguirme: cuando cultiven mis tierras que son estériles, por falta de hombres que tengan idea de lo que podría sacarse y cuyos hombres solo se cuidan de de cultivar su casa; cuando se fomente la Instrucción, abriéndose Escuelas; entonces, solo entonces, podrán terminarse mis dolores y hacer que renazca a nueva vida.* Esta es la voz acongojada de España.

¡Fuera guerral sí, gritemos todos! ¡abajo la guerral no nos arredremos por nada, que nuestra voz se oiga por doquiera, hasta que el grito nuestro de ¡Fuera esta guerra maldita! sea contestado con un ¡hurra! Entonces, cuando la paz reine por todas partes, creemos a los miembros del Consejo de Estado, mientras tanto gritemos: ¡Salvad a España y apartadla de su ruina! Si, hay guerra.

JAIME RIERA ALBERTI

Palma, Abril 1914.

SERMON CONTRA LA GUERRA

POR FIN

Con gran atención he observado el desarrollo de la cuaresma en Palma en sus distintos oradores que en ella han tomado parte. Son muchos los temas que han desarrollado con sus memorables discursos, para atraer y convencer a la generalidad de herejes, incrédulos que existen en estos modernos tiempos. Muchas son las buenas y santas lecciones que estos señores nos han explicado sobre sus mandamientos, pero ninguno apesar de que ellos más que nadie saben que en el quinto dice «no matarás» no han sabido condenar la aborrecible guerra de Marruecos, guerra que nos cuesta tantos millones como el sacrificio de muchísimas familias trabajadoras. No han tenido una sola palabra de odio para los causantes, y de consuelo para las madres que lloran sus hijos muertos y heridos en aquellas tierras mortíferas.

Mucho confesar, mucho comulgar, muchas rabiets contra los impíos, muchas excomuniones, muchas condenaciones, mucho hablar... ni una sola palabra de paz. Paz sí, la han predicado: pero no aquella paz que predicó Cristo, no la paz universal, no la paz entre las diversas religiones y razas que cubren el mundo: sino la paz de la dominación, la paz entre paredes, la paz expuesta con la hoguera, con el tormento, con la asfixia y envenenamiento... de aquella paz que existía por el siglo XII, que a los lamentos del pueblo dominado, a los lectores de cualquier libro, al descubridor de alguna ciencia,

se les sacaba los ojos, muriendo tras horribles sufrimientos a la vista de todo el pueblo.

¡Qué horror! Pero no te apures lector: sorprendido como el que ve entre muchos leones, no existe, que a la vista de una persona se le acerca a cualquier doméstico, perro, he leído en la prensa de Madrid, un telegrama que me ha hecho exclamar con gran satisfacción (por fin uno!, por fin uno con traje talar ha arremetido contra los causantes de la inicua guerra; por fin uno inducido por las buenas máximas de Cristo ha condenado las obras fraticidas de los Gobiernos monárquicos; por fin uno que no escuchando por la generalidad de teorías expresadas por los doctos de la iglesia, ha sabido hacer prevalecer las hermosas palabras de Cristo «amáos unos a otros», no ha hecho caso «a que la guerra que se hace a otra religión es santa» sino paz, y solo paz, es lo que predicó ese cura llamado Eloy Mazarrón en el sermón llamado de la Doctrina que todos los años se celebra en el patio de los Naranjos de la Catedral de Sevilla.

Ese cura digno de llamarse ministro de Cristo, ha sido el único que ha hablado claro y recio en la cuestión palpitante del país, merece ser loada su actitud, por formar excepción entre la multitud de oradores cléricos, que emplean el pulpito para fines mezquinos; por fines que no son útiles ni prácticos para el bienestar de sus oyentes y de su patria.

Si, tomad nota carcundas de por Mallorca; vosotros los Vivos, los Recolons, y todos cuantos hay de admirados por los creyentes de por aquí.

Pensad que vuestra obligación es imitar a ese clérigo e imitándole haréis algo bueno y humanitario en beneficio de las ovejas que conducís.

Pensad que los que luchan en aquellos parajes, os bendecirán si tal ejemplo imitáis. Pensad que hay muchas madres que con los ojos inundados de lágrimas y el corazón desgarrado de dolor esperan este fin justiciero que el mismo Cristo bendiciría si al mundo volviera.

¿Cundirá el ejemplo? No lo se, allá veremos.

B. GALMÉS

Sobre los carreteros

Estos compañeros carreteros, secundando el movimiento de organización de los obreros del puerto, los que estaban en relación con los elementos societarios que trabajan en el muelle se reunieron y trataron de organizarse, para lo que formaron un grupo que bajo la dirección de la «Marítima Terrestre», iba reclutando elementos del oficio.

Pero de los señores feudales que explotan la fuerza de los trabajadores del puerto hay uno que es extremadamente despota, distinguiéndose por esta cualidad entre todos los demás.

Para que la opinión imparcial juzgue de la veracidad de nuestras afirmaciones, exponemos suscitadamente varios de los hechos y atropellos efectuados por ese negrero, ya que no merece ratificarse de manera más suave quien procede de la manera que lo hace S' Escat.

Este burgués, que ya explota más que los otros patronos sus obreros, a los carreteros que tienen la desgracia de tener que estar a su servicio, les descuenta diez céntimos semanales del

journal que ganan para engrasar los carros y aún no le basta, por lo que les descuenta otros diez céntimos para pagar a sus obreros los accidentes del trabajo.

Si con lo dicho no están justificados todos los adjetivos que se le apliquen, tendríamos que confesar que no entendíamos una jota en el asunto, pero a nuestro entender lo que hace el señor S' Escat, con sus obreros, es un robo; por lo que el amable lector dirá, que es ese duro burgués, ya que creemos que sabrá aplicarle frase apropiada.

Burgués con entrañas tan duras, es natural que se opusiera a toda tentativa que el personal que tiraniza, intente para dignificarse y mejorar su situación, así que enterado que tres compañeros carreteros trabajaban con ahinco para organizar a los del ramo los despidió.

Quisieron saber los tres dignos compañeros a que obedecía el tal despido, no pudiéndole sacar ninguna declaración satisfactoria; sino una acusación embozada contra uno de los despedidos, de haberle vendido un *veladé* de lona, remontándose el tal hecho a cinco años fecha, o sea que hace cinco años que ocurrió.

Naturalmente indignado el honrado obrero acusado, ha querido depurar el asunto, teniendo que confesar el desprecioso burgués a varios compañeros de la Directiva de «La Marítima Terrestre», que si los había despedido era que carecía de trabajo y que, por tanto, retiraba lo dicho anteriormente, admitiendo a uno de los despedidos, pero negándose a admitir a los otros.

Habiendo encontrado trabajo uno de los despedidos tan sólo tuvo que abonarse la semana por la Sociedad a uno de ellos que, según noticias, también será colocado un día de éstos.

Ya ven los obreros del puerto las hazañas de S' Escat, por lo que es conveniente que se pongan en guardia haciendo todos los medios posibles para robustecer las filas de la asociación y así podrían poner coto a todos los atropellos y abusos entre ellos, el pago de la retención indebida de los 20 céntimos semanales; que es una vergüenza que lo toleren los obreros al mismo tiempo, que retrata de cuerpo entero a ese patrono de entrañas duras y ruines así que poseedor de una avaricia infinita.

Los Panaderos

«La Sociedad del ramo «El 1.º de Mayo» reorganizada recientemente ha progresado rápidamente, dándose el caso ya, de contar en su seno la casi totalidad del oficio.

Como en este oficio no se respeta el descanso semanal, en la Asamblea ordinaria celebrada por la entidad el 5 del corriente se tomó el acuerdo de comunicar a la sociedad patronal, la necesidad que para el descanso y salud de los obreros de que la indicada ley sea respetada.

En la Asamblea se demostró gran ardor para que sean un hecho los preceptos del descanso semanal, entendiéndolos obreros panaderos que en este extremo defendían, al mismo tiempo que sus intereses, los del público en general por lo que será de suma conveniencia que cuando se presente el caso la opinión apoye eficazmente tan justas e higiénicas medidas.

Se trata, por otra parte, de una ley, el

no cumplirla como demostraron los obreros panaderos y es lo que ha motivado la comunicación a la Sociedad patronal, demuestra, como siempre, la lenidad con que proceden las autoridades cuando se trata de los patronos, por lo que los compañeros panaderos tengan esta circunstancia en cuenta para saber que sus únicas fuerzas serán las que deberán obligar a patronos y autoridades a que se respete la indicada ley.

Tendiendo al mismo fin se presentó una proposición firmada por varios socios que transcrita a la letra, dice:

«Los que suscriben, tienen la honra de presentar a la consideración de la expresada junta, con el fin de que sea discutida con la seriedad y sensatez posibles la siguiente proposición.

»Que todo socio perteneciente a dicha Sociedad vendrá obligado a trabajar seis

días por semana, con el bien entendido, de que: el que trabaje de tanda de noche si termina el trabajo, (el día del descanso) a las siete de la mañana del lunes no debe volver al trabajo hasta la noche del martes; y en cambio si es de tanda de día y concluye el trabajo el lunes por la noche o la tarde no debe empezar hasta el miércoles por la mañana. Entendiéndose que el descanso es de treinta y seis horas consecutivas.

»Además que ningún socio pueda hacer ningún jornal interino, a no ser que sea sin manutención en la panadería.»

Al objeto de tomar acuerdos sobre la conducta a seguir por la Sociedad, según sea la contestación de la entidad patronal resolvió la Asamblea se celebre reunión general extraordinaria el domingo 19 del que cursa.

LAS LUCHAS OBRERAS

SE IMPONE CAMBIAR DE TÁCTICA

No parece sino que la clase trabajadora sea, en Cataluña, incorregible. No hacen mella en su ánimo los continuos desastres que experimenta, pues lejos de corregir sus errores, de estadiar a fondo las causas de su deficiente organización, de dar nuevas y más modernas orientaciones a su acción sindical, vemos como cada día suceden nuevas anomalías, como se reincide en equivocaciones funestas, como se repiten los descalabros...

En pocos días hanse tenido que lamentar en Barcelona dos lamentables fracasos: el de los tranviarios y el de la industria textil.

Los tranviarios estaban desorganizados por completo. Tratose de asociarles, de agruparles en Sociedad de resistencia. Celebráronse al efecto varios mitines, logrose moverles, interesarles por el sindicato, estimularles para la lucha. Pues, bien; apenas quedó constituida la Sociedad, sin tiempo, no de fortalecerla, sino ni siquiera de que los asociados tuvieran una idea de lo que son las luchas entre el capital y el trabajo, presentaron unas reclamaciones a la Compañía y, no viéndose atendidos, plantearon inmediatamente la huelga. Huelga que acabó como tenía necesariamente que acabar; con una desbandada enorme y vergonzosa, desandada tanto más lamentable por cuanto en virtud de ella ya a ser mucho más difícil el día de mañana organizar a unos compañeros que no han conocido de la asociación de resistencia más que los desengaños y las represalias.

Con los obreros del arte fabril ha sucedido otro tanto. Sin fuerza, sin elementos, sin organización, sin nada de lo que se necesita para luchar con eficacia, intentose ir a la huelga general por solidaridad con los compañeros de la alta montaña. Y los compañeros de la alta montaña catalana quedaron por consiguiente sin apoyo, sin ayuda, sin solidaridad, sin más esperanza que su heroísmo, su abnegación, su entusiasmo inextinguible... De ello se ha culpado a la falta de ambiente para ir a la huelga... No; hubiese habido una mediana organización, hubiesen contado los sindicatos fabriles con buen número de trabajadores, hubiese sido una realidad la federación nacional del ramo, hubiese habido preparación, método de lucha y medios materiales de combate, y no habría faltado ambiente, como lo habría en Mataró y demás poblaciones de aque-

lla costa en donde no se sigue la táctica descabellada de los barceloneses.

Hay que acabar, pues, con este estado de cosas. Se impone, a nuestro juicio, que los obreros catalanes, sobre todo los obreros barceloneses, cambien radicalmente de procedimientos, sino queremos que nuestra región sea una rémora constante al desarrollo de la organización obrera española. ¡Aquí donde por la vida industrial y mercantil de Cataluña debería haber una organización potente y ejemplar!...

Y los socialistas somos quienes debemos luchar más denodadamente por hacer comprender al proletariado catalán que mientras no se preocupe de hacerse fuerte no serán respetados sus sindicatos y perderá en cambio todas sus huelgas. Si: los socialistas debemos trabajar incesante y preferentemente por educar a la clase trabajadora, por encauzar su movimiento, por demostrar la bondad innegable de nuestra táctica. Si; los socialistas debemos ponernos al frente de la organización obrera, para consolidarla, para ponerla en condiciones de luchar y de vencer.

No se nos ocultan los inconvenientes con que tropezaremos; ni la situación de desventaja en que se encuentran nuestros correligionarios en Barcelona y muchas otras poblaciones importantes, pero tenemos el íntimo convencimiento de que del atraso en que se halla la clase trabajadora de Cataluña nos corresponde a nosotros un tanto de culpa: por nuestro abandono, por nuestra indiferencia, por nuestra cobardía...

Trabajemos, pues, con fé y constancia; sin desmayos ni vacilaciones, y pronto recogeremos el fruto de nuestra labor, de nuestros esfuerzos y sacrificios,

J. RECASENS Y MERCADÉ

LOS PANADEROS

Después de un Congreso

Las leyes nuestras

Ha habido un rasgo característico en todas las deliberaciones del pasado Congreso: la desconfianza absoluta en las instituciones del Estado. En todo momento apareció clara la convicción de que dichos organismos fundamentales de la sociedad actual son enemigos natos de los

trabajadores. Y se dibujaba precisa la posición del Sindicato contra el Estado.

Es, sin embargo, muy curiosa esta actitud, porque al tiempo que se demuestra semejante animadversión se pide una ley. Por ello, los compañeros panaderos son, como toda la clase obrera organizada española, de un gran espíritu reformista.

Solicitan la ley, creen en la eficacia de la ley; pero no porque entiendan que el Estado ha de querer cumplirla, sino porque ellos, los panaderos, pondrán su fuerza al servicio de la ley. O lo que es lo mismo: el Estado sancionará los deseos de nuestros camaradas y éstos harán que por una vez la ley se realice. Y será justa esta determinación sindical, porque protegerán una ley que se inspirará en necesidades reales, proletarias.

De esta manera los panaderos señalan la pauta a los demás trabajadores: hay que imponer leyes que nos protejan y hay que hacer que se cumplan.

Y como lo han repetido abundantemente, esto sólo es posible gracias a la organización: solo robusteciendo la Sociedad de resistencia tendrán la fuerza que hará bueno el derecho.

Y mediante reformas en sus estatutos, reformas hondas, esperan hallarse cada día más firmes para imponer sus decisiones, emanadas de sus necesidades.

La nueva Federación

Y así, se han dirigido a los oficios similares y han encontrado en algunos—en los confiteros, por ejemplo—un espíritu grandemente progresivo, y esto ha favorecido a la iniciativa de formar una magna Federación de industria.

Hace unos tres años, recuerdo que estando yo en la Directiva de la Casa del Pueblo, sostuve, en un conflicto que se suscitó a propósito de los constructores de carruajes, este criterio de la Federación de industria, preferible a la de oficio, y el representante de la Unión General de Trabajadores, entre otros, lo combatió sañudamente. Si mi memoria no me es infiel, creo que ganamos la votación sólo por pocos votos.

Hoy, en el Congreso de panaderos, nadie se ha levantado a protestar de las categóricas palabras de Serille condenando la Federación de oficio.

Hase decidido, pues, caminar rápidamente a la creación de una Federación de la Alimentación, y solo el propósito encierra tal fuerza dinámica, que en todas las regiones se va acentuando el movimiento societario.

En mi entender, esta decisión ha de proporcionar un gran acrecentamiento de fuerzas, sobre todo de confiteros, etcétera, porque al verse sostenidos por organizaciones tan firmes como las de panaderos, se sentirán más valientes y más vigorosos para una lucha.

Por otra parte, en cuanto la proyectada Federación abarque, realmente, a todos los obreros que proporcionan alimentos, será la más formidable y la más temible, porque a la crisis real que provocaría con un paro se uniría el lado aparatoso, escénico, que revestiría una huelga de cocineros, por ejemplo.

Y no hay que descuidar en estos casos los efectismos, puesto que, ante todo, hay que contar con la opinión pública, asustada, regocijada o aquiescente.

Las especialidades

De la falta de fe en las instituciones del Estado, fenómeno que se viene observando continuamente en la clase obrera, se desprende el hecho de desear la creación de instituciones nuevas. Con razón un ilustre escritor ha llamado al Sindicalismo el Socialismo de las nuevas instituciones.

Se pretende que para relacionarse con

el proletariado se formen organismos distintos de los ya existentes. Y lo mismo que los trabajadores de Riotinto empujaron a un Gobierno hacia los Tribunales arbitrales, ahora los panaderos desean que para juzgar las infracciones a su ley se nombre un juez especial; técnico, podríamos decir.

¿Qué quieren conseguir? Primero, que entienda, que sea competente—fondo de todo Sindicalismo bien orientado—, y luego que, por el hecho de estar especializado, se sienta con una personalidad independiente del espíritu de Cuerpo—del Cuerpo judicial, perteneciente a la vieja sociedad—, independiente de las autoridades momentáneas, que no lo puedan trasladar, cambiar, disminuir.

Y de este modo esperan que podrán hacer que la ley se ejecute; es decir, que sea eficaz.

Todas las medidas son pocas en esta lucha de dos sociedades, una que se obstina en no derrumbarse, y otra que pugna por imponerse.

M. NUÑEZ DE ARENAS.

(De El Socialista).

La Federación Nacional de Mineros

El Comité a las Secciones

Estimados camaradas: Una gran cobardía y un escepticismo de estoicismo cretina demostrarían los importantes elementos que integran nuestro poderoso organismo de mineros si no respondieran esterilizándose su viril protesta contra la imbecil e inhumana campaña guerrera que en Marruecos se desarrolla, con tendencia; a juzgar por las conferencias habidas entre los generales Liautey y Marina en Madrid; el monarca y el gobierno y las entrevistas de otros personajes; a la acción militar conjunta de las armas españolas y francesas en el avance de los últimos sobre Tazza y que para garantizarla, se hace necesario librar los obstáculos; a cuyo efecto, tendremos que operar en el Kert o en Alhucemas.

Es preciso demostrar al Consejo de Estado que informó favorablemente el licenciamiento de los soldados de cuota que estamos espiritualizados con nuestros camaradas de Madrid y que secundamos la campaña que han iniciado, respondiendo a un estado de opinión que se agita convulsa y nerviosa, pronosticando la hecatombe que se avecina y de la que saldremos completamente despedazados y maltrechos sepultándose en ese nuevo cementerio marroquí la flor de nuestra juventud y esfumándose esterilmente miles de millones de pesetas más necesarias y útiles en el engrandecimiento de nuestra patria desarrollando la industria, agricultura, puertos, canalizaciones, forestal ganadería, comunicaciones, carreteras, ferrocarriles y la enseñanza, que en beneficio del heocismo criminal representados en unos cuantos hombres huérfanos de todo sentimiento humano.

Respondamos animosos, al llamamiento que hace la Unión General de Trabajadores y el Partido Socialista en las circulares publicadas y vayamos a la acción, sin discutir sus consecuencias de la idea que apunta el valiente semanario *Adelante!* de Valladolid y que recoge este Comité para enviar una proposición al comité de «La Unión General de Trabajadores».

Urge pues, preparar el campo en el

que operen nuestras fuerzas y que al sacrosanto grito por bandera de ¡O todos o ninguno! y ¡Abajo la guerra! hagamos retroceder a los imperialistas antipatriotas, recordándoles que el pueblo del año 1914 no es el del chin, chin, del 1898; que hundió para siempre, con la pérdida de las colonias, el prestigio que como Nación civilizadora y poderosa ostentaba.

Al mismo tiempo os recomendamos eficazmente aprovechéis los comicios para protestar de los atropellos que con vuestros camaradas de Riotinto están cometiendo la Empresa explotadora y las autoridades onubenses; algunos de los cuáles están presos y otros perseguidos, con el exclusivo objeto de matar la brillante organización que aquéllas zonas mineras han cimentado y evadir los compromisos que traducidos en mejoras obtenidas en valiente y pertinaz lucha sancionadas en el laudo suscrito por las partes litigantes y el Instituto de Reformas Sociales.

No demoreis la organización de los mitins, pues de la rapidez depende que al abrirse el Parlamento, nuestra plutocracia y el Gobierno hagan cambiar de rumbo el problema marroquí, arte la magnitud de la protesta.

A su efecto, este comité celebrará un mitin en la Casa del Pueblo el sábado 4 del corriente a las ocho y tres cuartos de la noche en el que harán uso de la palabra individuos del mismo.

Bilbao 1 de Abril de 1914.—Por el Comité.—El Secretario, J. Solano.—El Presidente, F. Perezagua.

Contra la guerra

El Comité de la Federación Nacional de Obreros Mineros, Bilbao, al Comité de la Unión General de Trabajadores, Madrid, 3 Abril de 1914.

Estimados compañeros: Este Comité en reunión celebrada el día 1.º del corriente, acordó remitir al Comité Gene-

ral de Trabajadores la proposición siguiente:

En virtud del giro que presenta la actual guerra de Marruecos con el carácter expansivo de ampliación de la zona que actualmente ocupa el ejército español y que lo demuestran la actividad que despliega el Gobierno, después de la visita hecha por el general Liautey y las conferencias entre dicho señor con el General Marina y la rapidez con que el Consejo de Estado informó favorable al licenciamiento de los soldados de cuota; de lo que se deduce, va, a desarrollarse un convenio plan de operaciones en virtud de tratados que desconocemos, en el Kert o Alhucemas; situaciones que presentan obstáculos al avance de los franceses sobre Tazza; el pueblo español debe oponerse por cuantos medios le sean factibles a tales locuras presentando sus huestes organizadas de resistencias contra el capital, haciendo un acto de fuerza representativa en magna asamblea en Madrid, en los primeros días del próximo mes de Junio en la que se tomen acuerdos definitivos y del carácter que las circunstancias aconsejen; a cuyo efecto quedarán nombradas una Comisión ejecutiva encargada de realizar cuantos trabajos sean necesarios para llevar a la práctica dichos acuerdos, siendo el Comité de la Unión General de Trabajadores el que convoque a los Delegados que han de representarlas.

Estima este Comité llegado el momento de obrar practicamente para que termine el actual estado de cosas que desangran y emprobece a España, pues en los cinco años transcurridos de actuación contra la guerra sin rebasar los límites de la legalidad y dentro de la ley, no ha podido conseguirse que el pueblo deje de derramar su sangre en los estériles campos marroquíes ni que decrezca la cifra de los cientos de millones que inútilmente se gastan en beneficio solo de mercaderes sin alma, ni sentimientos humanos.

Creemos que lo sucintamente expuesto, son razones poderosas que abonan en pro de nuestra propuesta y que con gran satisfacción veríamos llevara a la práctica ese Comité.

Vuestros y de la C. O.—Por el Comité.—Secretario, J. Solano.—Presidente, F. Perezagua.

SOBRE CENTRALIZACIÓN

CONCURSO INTERESANTE

La Escuela Societaria de la Juventud Socialista Madrileña, que tiene como principal objeto fomentar el estudio de las cuestiones sindicales, cree prestar un excelente servicio a la organización abriendo un concurso sobre las bases siguientes:

1.º Se concederá un premio de veinte pesetas para el que mejor exponga en una Memoria inédita el tema «Centralización».

2.º La Memoria no podrá exceder de 40 cuartillas de tamaño corriente, y se presentará en forma legible.

3.º Sólo podrán concursar los afiliados a una Sociedad de resistencia, al Partido Socialista o a las Juventudes Socialistas de España.

4.º El plazo de admisión comienza desde la fecha de la publicación de estas bases hasta el «15 de Mayo» a las doce de la noche.

5.º Los trabajos deberán dirigirse al secretario de la Escuela Societaria (Piamonte 2, secretaría 14, Madrid) y en la siguiente forma: en un sobre cerrado las cuartillas de la Memoria, sin firmar, y en otro el nombre, profesión y domicilio del concursante.

6.º Los trabajos serán examinados y dictaminados por un Jurado competente.

7.º La Memoria premiada será editada por cuenta de la Escuela y el producto de su venta se destinará: el 75 por 100 para la Escuela Societaria y el 25 por 100 restante para beneficio de «El Socialista».

a) Los trabajos que a juicio del Jurado lo merezcan se publicarán en la Prensa obrera. Los no premiados podrán ser recogidos por sus autores en el plazo de dos meses, a partir de la publicación del dictamen.

(Se ruega la inserción en la Prensa socialista.)

De Capdepera

La Sociedad «El Renacimiento Obrero» en reunión general ordinaria celebrada el 28 nombró su Junta Directiva que quedó constituida de la siguiente manera:

José María Servera, presidente; Mateo Garau, Vicepresidente; Jorge Sansó, Tesorero; Miguel Ferrer, Secretario; Nicolás Moll, Vicesecretario; Luciano Serra y Nicolás Flaquer, Vocales.

La cual saluda a todas las sociedades hermanas, que luchan para el mejoramiento y emancipación del proletariado.

Movimiento Social

BARCELONA.—Se hacen trabajos para reorganizar el Sindicato de obreros textiles «La Constancia».

A este fin se celebrará un mitin para tomar acuerdos sobre el particular.

—Los huelguistas carreteros son perseguidos por las autoridades de un modo arbitrario.

No obstante se lucha con entusiasmo.

—Las sociedades de obreros peluqueros tratan de fusionarse para obtener el descanso dominical y la prohibición de que los patronos admitan obreros no asociados.

—Los dependientes de comercio trabajan para obtener el descanso dominical absoluto.

Se han celebrado una serie de mitines para agitar la opinión en su favor.

—Los carpinteros van triunfando; solo pocos los patronos que no han cedido.

TENERIFE.—El conflicto que habían planteado las criadas de servir se ha resuelto satisfactoriamente.

MANLLEU.—Hace cinco semanas que se sostiene la huelga fabril por incumplimiento del real decreto de 24 de Agosto por parte de los patronos.

Se han establecido cocinas comunistas.

LA CORUÑA.—Se ha celebrado un mitin monstruo, organizado por los ferroviarios.

GERONA.—Se han declarado en huelga cien obreros dedicados a la carga y descarga de los muelles de Palamós.

Agrupación Socialista

Convoca a junta general ordinaria para el día 14 de los corrientes a sus afiliados como también a los de la Juventud para tratar asuntos de importancia.

Por el Comité.—El Secretario, Felix Gracia.

Gran velada

Mañana se celebrará una con un bonito repertorio.

Imp. «La Colectiva», —Sindicato, 124

El Obrero Balear, se vende: En el kiosco de la plaza de Cort y en el Café del Centro Obrero, Sindicato, 124

IMPRESA

La Colectiva

En esta casa se confeccionan toda clase de impresos á una y varias tintas.

Periódicos y Revistas • Carteles y Programas

Para los encargos dirigirse en la Federación de Sociedades Obreras: Sindicato, 124 ent.º—PALMA.

NOTA.—En este establecimiento también se admiten toda clase de encuadernaciones y sellos de caucho.

OTRA.—Se admiten suscripciones para el periódico «El Socialista» y de la revista ilustrada «Vida Socialista».

EL SOCIALISTA

Organo del Partido Obrero

Redacción y Administración: FUENTES, 4

SUSCRIPCIÓN.—Madrid: un trimestre, 1 peseta.
—Provincias: trimestre, 5 id.—Extranjero: 10 id.

Número suelto, cinco céntimos

PAPEL DE FUMAR

Primero de mayo. Calidad superior
Fabricado por la Cooperativa

REPRESENTANTE MIGUEL LLÓDRA

::: Obrera de Bañeras :::

Los socialistas y proletarios deben usar siempre el papel de PRIMERO DE MAYO. Caja con 144 libritos, 5,25. Libre de todo gasto. Pedidos al representante, Sindicato, 124.—Palma.